



Tarifazo eléctrico dispara la inflación: IPC sube 1% en octubre

Luis Mendoza V.

Emm octubre, el índice de precios al consumidor (IPC) registró una variación mensual de 1,0%, acumulando un 4,5% en el año y sorprendiendo a los analistas y economistas, quienes esperaban un incremento de la inflación no superior al 0,6% mensual.

En el mes, nueve de las 13 divisiones que conforman la canasta de productos y servicios del IPC registraron alzas de precio, mientras que cuatro presentaron bajas.

La división de vivienda y servicios básicos anotó aumentos mensuales en cinco de sus diez clases. La más importante fue el suministro de electricidad, con un alza de 18,9% mensual y 45,7% en el año, lo que incidió en 0,483 puntos base; mientras que los gastos comunes, con un 5,6% en el mes y 11,3% en el año, contribuyeron con 0,077 puntos base al IPC del mes.

Según el INE, el impacto de las tarifas eléctricas se debió a los cambios generados a partir del 1 de octubre en el decreto que regula los precios de las concesionarias de distribución eléctrica. Esto se debe al descongelamiento de tarifas ideado por el gobierno tras cinco años sin variaciones en el sector.

"El shock de las tarifas eléctricas se estaría transmitiendo a los consumidores con coeficientes mayores a los esperados", advirtió el director de risk modeling & economic advisory de Deloitte, Patricio Jaramillo.

Para el investigador del Instituto de Políticas Económicas de la Universidad Andrés Bello, Jorge Rojas, "si miramos el IPC sin alimentos y energía, la variación de octubre es solo de 0,2%, lo que muestra que los incrementos más relevantes están afectando de manera significativa a los hogares".

"El tema es que todavía tenemos otros efectos de segunda vuelta para los meses siguientes, ya que a la alza de las tarifas eléctricas del mes pasado se sumará otra en enero. Recordemos que en el mes hubo una baja sustancial en el precio de los combustibles, lo que ayudó a que el IPC no fuera aún mayor en octubre", añadió el docente de Cies-UDD, Carlos Smith.

Y es que la gasolina el mes pasado reportó un descenso mensual de 3,1%, con una incidencia de -0,105 puntos base en el IPC, registrando una variación de -1,6% en lo que va del año, según el INE.

Por otro lado, en la división de alimentos y



Rosanna Costa, presidenta del BC.

bebidas no alcohólicas, la clase más importante fue carnes en general, con un alza de 3,8%, lo que aportó 0,185 puntos base al índice, seguida de frutas y frutos secos, con 3,5% y una incidencia de 0,055 puntos base.

De los 81 productos que componen la división alimentos, 55 registraron alzas de precio, destacando la carne de vacuno, con un 5,5% en el mes y 6,4% en el año, e incidencia de 0,112 puntos base. Además, subieron las papas (28,5% en el mes y -8,8 en el año), mientras las lechugas cayeron -20,3% en el mes, sumando un alza de 4,2% en el año.

Más dificultades para el BC

El dato del IPC de octubre se suma al recorte de tasas de interés de 25 puntos base definido ayer por la Reserva Federal de EE.UU., lo cual llevará al Banco Central de Chile (BC) a tener que reevaluar sus propios recortes de tipos a nivel doméstico.

El economista jefe de la Cámara de Comercio de Santiago, George Lever, comentó que "la inflación de octubre es una mala noticia que se suma a la decepción que arrojó el bajo crecimiento del Imacec de septiembre. La principal desviación corresponde a una subestimación del impacto del ajuste de las tarifas eléctricas, que aportó prácticamente medio punto a la inflación del mes".

"Este resultado es complejo para el escenario interno, porque se suma una mayor debilidad de la actividad económica, por lo que la próxima decisión de política monetaria por parte del BC adquiere mayor incertidumbre. Sin embargo, en nuestra opinión deberían primar los indicadores subyacentes de inflación, menos preocupantes y que se encuentran dentro de la trayectoria esperada", agregó Lever. Para Jaramillo, el IPC de octubre representa una "sorpresa inflacionaria que coexiste con un cierre de brechas de actividad que muestra una demanda que necesita reactivarse. Para las decisiones de política monetaria del BC, el indicador relevante (IPC sin volátiles) pasa de una variación de doce meses de 3,8% en septiembre a 4,3% en octubre, superando el rango de tolerancia del BC, algo que no veíamos desde febrero".